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开 幕 式 上 ，手 擎 火 炬 ，杨 倩 满 脸 自

豪。一个多月前，这名“00 后”射击运动

员在东京奥运会上为中国体育代表团摘

下首金，而今又在第十四届全运会（以下

简称十四运会）开幕式上点燃主火炬。

走下奥运赛场，踏上全运舞台，她和齐聚

陕西的体育人，共同追寻中国体育的希

望与梦想。

这是全运会历史上首次与奥运会在

同年举行。奥运健儿掀起的全民体育热

潮，延续到全运赛场。设项全面对标奥

运，人才培养提早布局，十四运会作为通

往 2024 年巴黎奥运会的重要一站，不仅

为运动员提供实战练兵的机会，更力图

让全运和奥运有机互促，为中国竞技体

育补短板、强实力。

延续奥运热度
提供实战平台

9 月 16 日，在羽毛球女双半决赛中，

东京奥运会银牌得主陈清晨/贾一凡以 2∶0
击败年轻组合郑雨/李汶妹。“对手实力

很强，我们做好了准备。”陈清晨坦言。

作为国内水平最高、规模最大的综

合性体育赛事，全运会承担着服务奥运

备 战 、发 掘 和 培 养 后 备 人 才 的 重 要 功

能。全运会的平台，成为中国竞技体育

加速发展的起点，“全运练兵，奥运争光”

带动各项目竞技实力不断提升。

对于传统优势项目，全运会的难度

和含金量不亚于奥运会。由于参赛名额

有限，国家队的选拔只能优中选优，回到

国内，容纳更多实力新秀与各路好手的

全运会悬念迭生，不少场次的激烈程度

堪比世界级水平。

跳水女子 10 米台赛场，全红婵、陈芋

汐、张家齐、任茜等多名新老奥运冠军联

袂上演“水花消失术”；即将开战的乒乓

球单打比赛，被不少人认为“前八名都有

机会夺冠”……这种高质量实战对于整

个 项 目 的 良 性 发 展 起 到 不 可 或 缺 的

作用。

从奥运会迅速转换到全运会，连续

高强度比赛对运动员的体力和心理都是

考验，但同时也锻炼了选手的大赛抗压

能力。在 16 日的羽毛球女单半决赛中，

奥运冠军陈雨菲以 2∶0 战胜小将王祉怡，

最后阶段，两人一个回合拉锯约 80 拍。

王祉怡赛后表示，与奥运冠军同场竞技

获益良多，“尤其是比赛的稳定性，希望

这个奥运周期能迎头赶上。”

针对一些项目的短板，本届全运会

创新调整竞赛规程。国家体育总局竞技

体育司司长刘国永举例说，水球项目为

了提高攻守转换速度和快攻时的射门成

功率，对于计分进行特别规定；同时延长

第三节、第四节比赛时间，引导队伍重视

体能训练，增强比赛最后阶段体能能力。

优化奥运备战
发掘后备人才

在 此 前 结 束 的 女 子 水 翼 帆 板 比 赛

中，郑曼佳站上最高领奖台。8 年前，她

曾夺得十二运会女子帆板 RS:X 级金牌，

改练新项目仅 1 年多时间再度夺冠，她转

型 的 目 标 非 常 明 确 —— 冲 击 巴 黎 奥

运会。

因奥运设项改革，本届全运会帆船

比赛囊括东京和巴黎两届奥运会的全部

帆船帆板比赛项目，17 个小项创下历届

全运会之最。“RS:X 级和水翼帆板最大

的区别在于器材，转换项目需要时间去

适应和练习，全运会给了我机会。”郑曼

佳说。

从上世纪 90 年代中期《奥运争光计

划》发布，每四年一届的全运会成为新一

轮奥运周期的开始，设项全面接轨奥运

会，以鼓励各地投入力量加强高水平人

才培养。相比以往，巴黎奥运会的备战

时间被缩短至 3 年，挑战更为严峻。

上届全运会，允许“跨单位组队”成

为重要改革举措，这意味着很多国家队

组合不需临时解散，从而保证训练系统

性。本届全运会上，射击、跳水、田径短

跑接力等项目出现多支奥运联合队。这

种强强联合，不仅使观众重温奥运氛围，

也达到以赛代练的效果。

9 月 14 日，在女篮成年组决赛中，以

东京奥运会中国女篮为班底的奥运联合

队击败江苏队获得冠军，也是为本月底

开始的亚洲杯调整状态。“奥运会我们防

守表现非常好，但进攻不顺畅，全运会重

点解决这一问题。”在奥运联合队主教练

郑薇看来，借助全运练兵，有助于教练组

考察队员，也关注各个球队的好苗子，未

来有望为中国女篮注入新力量。

尽管奥运联合队实力高出一筹，但

各地方队选手与国家队对决，也是证明

自己、汲取经验的好机会。这也将引导

地方体育系统共同发力，进一步优化运

动员培养体系，夯实后备人才基础。

撬动项目发展
拓宽参赛主体

东京奥运会上，同为 30 岁的施廷懋、

王涵为中国跳水队包揽女子 3 米板的冠、

亚军。十四运会这一项目的金牌，被 22
岁的陈艺文摘得。进入新周期，陈艺文

有望接过前辈的接力棒。

以奥运会为目标，以全运会为起点，

用竞赛杠杆撬动项目发展，调动各方力

量为奥运备战服务，多年来取得显著效

果。本届全运会不仅增设东京和巴黎奥

运会新增的滑板、攀岩、冲浪、霹雳舞项

目，还提早布局，在跳水、体操等优势项

目增设小年龄组，为选拔奥运适龄人才

打下基础。

如今的全运“指挥棒”依然紧跟奥运

会，但发展路径和参赛主体变得更为多

元。从北京体育大学、天津体育学院参

加跆拳道、铁人三项和棒球比赛，到万国

击剑俱乐部等社会俱乐部参加击剑和自

行车比赛，打开大门办赛，吸纳社会力量

参与，拓宽发现人才渠道，为竞技体育发

展注入新的活力。

从陕西望向巴黎，挑战始终相伴，奋

斗从眼下开始。“希望通过这届全运会，

让更多年轻选手得到历练，在比赛中丰

富经验、提升实力，未来到国际赛场为国

家争得更多荣誉。”最后一次征战全运会

的射击名将庞伟说。

新奥运周期 从全运起步
本报记者 郑 轶 李 硕 陶相安

本届全运会开幕式

当日，射击场上就传来

好消息：女子 50 米步枪

三姿比赛，山西选手苗

婉 茹 以 466.9 环 夺 金 。

这 位“00 后 ”选 手 首 次

参加全运会，夺冠成绩

就超过了意大利选手佩

特 拉 2015 年 创 造 的

464.7 环 的 决 赛 世 界 纪

录，也比东京奥运会该

项目的冠军成绩高出 3
环 。 在 女 子 10 米 气 手

枪比赛中，同样首次参赛的 17 岁小

将沈奕瑶力压多名奥运冠军，夺得

金牌。

近来，射击、跳水、蹦床、羽毛球

的赛场，都有颇具实力的新人进入

人们视野，或以“黑马”之姿摘得金

牌一鸣惊人，或展现出挑战奥运冠

军、世界纪录的强大实力，让人看

到，传统优势项目的人才储备之厚

实、发展前景之远大。

在全运赛场上实现良性更替，

有利于新人更快走上前

台，担起重任。这是项

目 之 幸 ，也 是 观 众 之

幸。9 月 16 日的女子举

重 49 公 斤 级 比 赛 中 ，

新 科 奥 运 冠 军 侯 志 慧

就 遭 遇 了 比 东 京 奥 运

会更为激烈的竞争，最

终 超 世 界 纪 录 、举 起

214 公 斤 才 确 保 夺 冠 ，

第 二 名 蒋 惠 花 和 第 三

名 王 佳 丽 的 总 成 绩 分

别是 213 公斤和 205 公

斤，放到东京奥运会上

也 能 拿 到 奖 牌 。 值 得

一提的是，蒋惠花比 24
岁的侯志慧还小一岁，

而王佳丽今年更是只有

19 岁。

全运会跳水比赛，

“ 水 花 消 失 术 ”再 现 赛

场，这一绝技却不再专

属 于 奥 运 冠 军 。 来 自

山 东 的 男 子 10 米 台 银

牌得主练俊杰、女子 10
米 台 半 决 赛 表 现 出 色

的 15 岁 北 京 小 将 苑 浩

妍 ，都 让 人 眼 前 一 亮 。

这不禁让人畅想：中国

跳水新秀源源不断，还

有 没 有 更 多 和 全 红 婵

一样的惊喜？

“ 夺 世 界 冠 军 难 ，

夺 全 国 冠 军 更 难 ”，早

已 成 为 传 统 优 势 项 目

运动员的共识。跳水、

乒乓球、举重、射击的赛场上，很多

是世界冠军、奥运冠军，还时常涌现

实 力 派 新 人 ，让 比 赛 结 果 更 具 悬

念。也正是得益于后起之秀的挑

战，让竞争激烈、强手如云的全运会

赛场，有了堪比奥运会的精彩。

没有一个奥运冠军可以在全运

赛场轻松取胜，也没有一个新人可

以轻松打出名堂，正是这种绵延不

绝的挑战与砥砺，成为中国体育不

断攀升的源源动力。
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开幕式当天，记者午后路过全运村活

动室，被一个小伙叫住：“您好，凑桌台球

吧？昨晚咱俩还一起坐摆渡车呢！”

边打球，边聊天，小伙还真不简单。

舒家富，25 岁，陕西安康人，大学时是校

游泳队成员，毕业后在一家俱乐部做教

练。全运会办到家门口，他报名当上了西

安奥体中心的游泳救生员。本届全运会，

游泳比赛在西安举行，救生员多是来自当

地各俱乐部。“全民全运嘛，能做些保障工

作，参加这么大的赛事，美得很！”

全运村分运动员村、技术官员村和媒

体记者村，是大家赛会期间的“大本营”，

工作生活的“幸福指数”，全靠“村里乡亲”

的周到服务。说起咋看全运，他们各有各

的说法。

健身房前台王亭婷说：“啥叫‘全民全

运’？咱健身房就是‘全民全运’，多的时

候，一天接待近百号人！”这个山西姑娘在

西安工作，服务全运会干劲十足。隔壁门

脸是一处展示厅，做管理的小姑娘叫段姣

姣，全运会让她成了“半个体育迷”，“我就

是巩立姣那个‘姣’！”

全运村里走一圈，让记者对“全民全

运”有了更直观的感受。办一次会、兴一

座城，让全域居民共享办赛成果本就是题

中之义。而在大家伙眼里，体育意味着阳

光、积极、健康，所以很乐意关注、参与、支

持全运会。

让更多人在全运会上有“沉浸式体

验”，也是对全民健身事业的有力促进。

全运村里，运动元素不少，运动爱好者更

多。不论是体育记者，还是赛会工作人

员，总会围着展出的选手形象剪纸、供体

验的 VR 骑行装置聊得热火朝天——体

育就像一门共通语言，体育也就在你我

身边。

左图：第十四届全运会媒体记者村里

的志愿者。 本报记者 王霞光摄

全运村里话“全运”
本报记者 王 亮

得知本届全运会羽毛球男单半

决赛的对手时，在世界羽坛成名已久

的江苏选手石宇奇笑言要向他学习

——隔网相对的，正是他在国家队的

队友谌龙。

作为国内排名前二的选手，两人

9 月 16 日的对决，被球迷视作焦点之

战。而比赛进程却多少有些出人意

料，21∶11、21∶9，石宇奇直落两盘，挺

进本届全运会羽毛球男单决赛。

纵观整场比赛，面对石宇奇的调

动和突击，谌龙略显被动，对落点的

判断和把握出现了失误。从东京奥

运会一路闯入决赛，到全运会带领福

建队夺得团体冠军，体力或许是这名

老将在场上最大的阻碍。

“输给了更年轻、更优秀的石宇

奇，没什么遗憾。希望他在决赛中能

够发挥水平，拿到冠军。”赛后采访，

谌龙送上了诚挚的祝福。

自 2015 年石宇奇进入国家队一

队起，两名选手已携手奋战近 7 年，

从训练到比赛，既是相知的队友，也

是熟悉的对手。今年夏天，两人共同

出战东京奥运会，谌龙收获一枚银

牌，而石宇奇则不敌丹麦选手安赛龙

无缘四强。如今在全运赛场，两人又

一次相遇，石宇奇在比赛结束后说：

“这场球，我全力以赴了。”

全 力 以 赴 是 最 好 的 尊 重 ，超 越

也是一种传承。赛后，两人隔网握

手的一刻，犹如一次交接棒。谈及

全运会后，谌龙表示需要休息调整

一段时间，随后训练准备明年的杭

州亚运会。在这段时间里，石宇奇

将为中国男单承担更多责任。“这场

比赛学到很多，希望可以结合自身，

为球队做出更大贡献。”石宇奇在赛

后说。

下图：9月16日，石宇奇在比赛中。

本报记者 陶相安摄

羽毛球男单半决赛石宇奇胜谌龙

以超越完成接力
本报记者 陶相安

9 月 16 日 ，四 川 队 守

门员蹇韬（左）在点球大战

中扑救。

当日，在西安举行的

本届全运会足球男子 U20
（20 岁以下）组半决赛中，

浙江队与四川队战成 1∶1，
在点球大战中，浙江队以

6∶5 战 胜 四 川 队 ，晋 级

决赛。

新华社记者 金良快摄

点
球
大
战
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